

伝統技術と精神を受け継ぐ炎 日刀保たたらで操業始まる

の価値をしつかり発信していきたい」とそれぞれあいさつされました。

日本で唯一、その伝統技術の保存伝承と、日本刀の原材料となる玉鋼を製造する「日刀保たら」で三昼夜にわたり今年の操業が、一月十八日から二月四日までの間、三回に分けて行われました。

操業の始まり ～火入れ式～

十八日の火入れ式には、日本美術刀剣保存協会(東京都)、日立金属安来工場、靖国神社などの関係者約三十人が出席。神職が祝詞を奏上し、操業を行った高殿内を祓い净めた後、関係者が玉串奉奠を行い、昭和五十二年の復活から三十五年目の節目となる操業の安全を祈願しました。

▼最初の砂鉄(初種)を装入する木原村下



また、日本美術刀剣保存協会の柴原勤専務理事からは、「たたらは世界に誇る財産。協会としてもたたらの保存・継承に尽力したい」、また井上町長は、「たたらは、ものづくりの原点。そ

その後、国選定保存技術保持者で村下の木原明さんと村下代行の三上孝徳さんが、高殿の中心に築かれた粘土製の炉(高さ約一・三メートル、幅約〇・九メートル、長さ約二メートル)に、最初の砂鉄(初種)を4キロずつ装入。鞴により炉へ風が送られる度に、操業の始まりを伝えました。

木原村下は、炎の様子を見たり感じながら、村下養成員に木炭を入れる位置やタイミングを指示していました。

初種装入後、木原村下は「心

の込もる良質な鉄の生成を祈

念し初種を入れた。三昼夜

を抜かず、全身全霊を込め、良質な玉鋼を造りたい」と決意を話されました。



▲神事の様子

～二代目鉢出し～ 激しい火の粉とともに 真っ赤に燃える鉄塊「鉢」出現

一月二十八日早朝、二代目(二回目)操業のクライマックスとなる「鉢出し」が行われました。三昼夜、不眠不休で続けられた操業では、砂鉄約十トントラックで運び込まれた木炭約十二トンが炉に装入されました。

六時頃から、木原村下と三

上村下代行、十一人の村下養

成員により、炉を取り壊す「窯

崩し」が始まりました。

掛け声で息を合わせ、渾身

の力で炉が取り壊されていく

と、火の粉を放ちながら、炉

の底から真っ赤な鉄塊「鉢」

が現れました。

上村下代行、十一人の村下養

成員により、炉を取り壊す「窯

崩し」が始まりました。

掛け声で息を合わせ、渾身

の力で炉が取り壊されていく

と、火の粉を放ちながら、炉

の底から真っ赤な鉄塊「鉢」

が姿を現しました。

この作業は、機械を使わず

たらによる鉄づくりは「人間

力」で造り上げるもの。村下

と村下養成員が全力を傾注し

取り組み、立派な鉢を取り出

すことができた。そして、先

人により培われた、たたらの

伝統技術が持つ真の奥深さを

伝えいきたい」と、達成感

と今後への意欲に満ちた表情

で話されました。



▲炉が壊され姿を現した「鉢」

今回造りだされた鉢は、幅約一・二メートル、長さ約三メートル、重さ約三トントラック。今後行われる鉄造りの工程で選別された約二・五トントラックの玉鋼は、日本刀を始め、茶の湯釜などの高級鋳物工芸品などの材料として全国各地に届けられます。



▲伝統継承への意欲を話す木原村下

景観 奥出雲への「想い」をとことん話す大会議

まち
ひと
景観

奥出雲への「想い」をとことん話す大会議

第一回景観シンポジウム開催

第一回景観シンポジウム開催

第一回景観シンポジウム開催

第一回景観シンポジウム開催

第一回景観シンポジウム開催

奥出雲の自然、歴史、文化、伝統について改めて考え、景観に対する意識啓発を図ろうと、「奥出雲への『想い』をとことん話す大会議」と題した第一回景観シンポジウムが一月二十八日、カルチャーハザ仁多で開催され、町内外から約二百人が参加しました。

第一部では、奥出雲町景観策定委員長で山陰中央新報社特別論説委員の前田幸二さんによる講演が行われました。

第二部では、住民提案型きらり輝く地域づくり事業で活動を開催する、とんぼの会(三

沢)、追谷地区かな池整備団体(竹崎)、加食サンシンショウ魚保存会(横田)、金言寺大イチヨウを守る会(大馬木)の四団体と、昨年九月から十

月にかけて行われた「わがと

こ再発見ワーキングショップ」に取り組んだ郡自治会が活動を報告しました。

第三部では、「未来へつな

げる奥出雲へのメッセージ」

をテーマにワークショップが行われました。

参加者は十五グループに分かれ、町の地図上に好きな景観ポイントをピックアップ。それを踏まえて、奥出雲への

メッセージを書き出しながら

行いました。

前田さんは「景観は、景色

を人が見ることで成り立つ。

私の価値観を尊重しながらも

周囲との調和を図るためにも

景観計画は必要なもの」と計

前田さんは「景観は、景色

を人が見ることで成り立つ。

私の価値観を尊重しながらも